



SECCION OTROS
REVISTA CENTRO DE ESTUDIOS EN SALUD
Año 8 Vol 1 No. 10 (Pags. 139 - 142)

CINCUENTA AÑOS DE LA ESCUELA DE AUXILIARES

Una Historia al Servicio de la Comunidad

María Clara Yépez Chamorro ¹

Fecha de recepción: Sep 29 - 08

Aceptado: Nov 07 -08

El anhelo de mejorar el bienestar de una población se materializa, cuando por iniciativa de una o varias personas se crean las instituciones que mas tarde darán origen a muchos deseos de la región.

El Dr. Luís Díaz del Castillo en 1983, escribe la reseña histórica de la Escuela de Auxiliares y dice: “Un buen día, día de campo que celebraban los empleados de la caja de previsión departamental, el Doctor Luís Alberto Jurado quien tenía la preocupación de mejorar la atención de enfermería en los hospitales de pasto que para la época eran dos, propuso ante el Dr. Carlos Acosta, secretario de Hacienda del departamento, establecer en Pasto una Escuela de Auxiliares de Enfermería. La idea se hizo realidad con el patrocinio del departamento de Nariño, el Hospital San Pedro y la orientación profesional de las enfermeras de la comunidad de San Vicente de Paúl y una de las primeras enfermeras profesionales Nariñense la Señora Alicia Eraso de Burbano.

Por decreto gubernamental 0063 del 30 de enero de 1958, se creó el curso de Enfermeras Auxiliares como dependencia del Hospital San Pedro. El decreto 0115 de febrero 25 del mismo año, reglamentó el decreto de creación, estableciendo una duración de quince meses para el curso, que al ser finalizado, las alumnas recibirán diplomas o certificados después de haberse sometido a un tiempo de práctica según el reglamento del trabajo respectivo, durante el cual las alumnas recibirán una remuneración de acuerdo a las labores encomendadas.

En este decreto también se reglamentó la adjudicación de becas que, en un principio fueron catorce, para señoritas provenientes de diferentes municipios, quienes deberían cumplir ciertos requisitos como la edad -entre 17 y 30 años-, rendir examen de admisión, haber cursado y aprobado primaria, comprobar aptitud física completa, buen estado de salud, haberse vacunado contra la viruela, tifoidea, fiebre amarilla, difteria, presentar certificado

¹ Magíster en Ciencias Biomédicas. Docente tiempo completo. Facultad ciencias de la salud, categoría Asociado. Directora Centro de estudios en salud CESUN. Universidad de Nariño. mcych@udenar.edu.co

serológico, dental y radioscopia pulmonar; comprobar buena reputación y tener buenos antecedentes sobre moralidad.

Se reglamentó como fecha de admisión e iniciación de los cursos, el mes de marzo de cada año. También estableció que la dirección de la Escuela de Auxiliares de Enfermería dictara el reglamento de acuerdo al plan de estudio y prospecto que rijan en el país sobre la materia. Señaló este decreto, que cada dos años que se entregue el certificado de capacitación; el gobierno Departamental concederá una beca para ampliación de conocimientos a la alumna que se hubiese destacado por su comportamiento, eficiencia y buen espíritu en general.

En un manuscrito, Rita del Carmen Arcos, auxiliar de enfermería de la primera promoción, comenta que en marzo de 1958, en un sencillo acto en la sala del segundo piso del Hospital San Pedro, se declaró fundada la “Escuela de Auxiliares de Enfermería la Medalla Milagrosa” y el primer curso de auxiliares de enfermería con 34 alumnas y los siguientes docentes: Monseñor José de Jesús Pimiento (Obispo Auxiliar), Doctor Luis a Jurado, Dr. Alfonso Ortiz Segura, Dr. Orlando Bravo, Dr. Vicente Unigarro. Enfermeras: Sor Celina López, Alicia Erazo, Sor Susana Vélez y Sor Margarita Tobón.

Este nombre solo aparece reconocido por el Ministerio de Educación Nacional mediante resolución N° 193 de noviembre 14 de 1962, por la cual le concede Licencia de Funcionamiento para un plantel de educación técnica en la enseñanza de Auxiliares de enfermería, a solicitud de Sor Aura Maria Sánchez. Posteriormente y según Resolución 4926 de 30 de diciembre de 1964, el Ministerio de Educación Nacional autoriza

expedir certificados de Auxiliar en enfermería. El 14 de febrero de 1967 se aprueban los estudios realizados en la Escuela de Auxiliares de Enfermería La Milagrosa.

En 1968, la escuela de auxiliares se traslada a la sede actual, ubicada en terrenos cedidos por el Hospital San Pedro y construida con recursos del Ministerio de Salud y del Servicio Nacional de Salud de Nariño.

Según Decreto 401 de julio 15 de 1993, la Escuela de Auxiliares de enfermería “La Milagrosa” se constituye en la división de Capacitación y desarrollo del recurso Humano que funcionará como dependencia del Instituto Departamental de Salud de Nariño.

La Escuela de Auxiliares de enfermería históricamente ha jugado un papel importante en la formación de talento humano en salud en el Departamento de Nariño y otras regiones del País. La Enfermera Magdalena Díaz Mora, directora de la Escuela desde 1971 hasta 1995, en la celebración de los 25 años de su fundación, en el Editorial del boletín que se editó para la fecha, describe “para el grupo de profesionales de enfermería, la tarea no ha sido nada fácil, si se tiene en cuenta que la labor docente en este caso, no consiste únicamente en transmitir conocimientos; es esencialmente, despertar en el futuro trabajador, un apropiado ambiente de aprendizaje, un verdadero interés de servicio, que unido a sus capacidades personales, le permitan desempeñarse con humanismo y responsabilidad”, palabras hoy vigentes para la formación de auxiliares en salud, enmarcadas dentro de una política de formación en competencias para el trabajo y el desarrollo humano.

Según las docentes que trabajaban en 1983 Stella Meza de Luna, Lucrecia Ordóñez de Enríquez y Pastora Mendoza, en los primeros años de funcionamiento de la Facultad de Enfermería de la Universidad Mariana, los alumnos de enfermería disponían del laboratorio de la escuela para las prácticas de procedimientos básicos; ellos hacían sus prácticas de educación en salud con los estudiantes de la Escuela, lo cual redundó en una experiencia positiva para la integración interinstitucional.

Fue preocupación de las directivas y docentes de la Escuela desde su fundación, ofrecer servicios de capacitación a otras instituciones de salud, con el firme propósito de colaborar en la satisfacción de necesidades de formación y actualización tanto individual, como colectiva e institucional.

En correspondencia con las directrices del Ministerio de Salud, en 1977 se inicia la capacitación de promotores en salud y en 1987 los cursos de complementación para parteras tradicionales. Estos cursos permitieron llegar hasta las zonas más apartadas del Departamento, contribuyendo de ésta manera, en la ampliación de cobertura y a mejorar la prestación de los servicios de salud en la región.

Maria Ruth Chamorro, directora de la escuela durante el periodo 1996 – 2002, en el boletín informativo de enero – abril de 2002 a propósito de los 44 años de la Escuela, escribe que, “mediante decreto departamental de julio de 1993, la Escuela de Auxiliares de enfermería “La Milagrosa”, se construye como División de capacitación y desarrollo de recurso humano adscrita a la subdirección de promoción y prevención del Instituto Departamental de Salud. También describe que dadas las

características institucionales de flexibilidad de sus programas, el trabajo interdisciplinario e interinstitucional, la entidad logró un amplio reconocimiento en los departamentos de Nariño, Cauca y Putumayo, gracias a que sus programas evolucionaron constantemente, atendiendo los cambios que en el campo de la salud, los procesos de descentralización y avances científicos y tecnológicos, se presentaron”

En el año 2001, el Instituto Departamental de Salud adelantó la etapa de reestructuración, situación que llevó a replantear su misión y a realizar los reajustes necesarios; se presenta como opción que la división de Capacitación desaparezca de la entidad, por no contemplar dentro de la Misión, la capacitación en el nivel de educación no formal. Por esta razón y dadas las oportunidades y fortalezas existentes, se propone la búsqueda de alianzas con entidades que tengan su misma identidad de formación y capacitación, como la Universidad de Nariño, centro de educación pública del orden departamental con proyección social, que en su misión contempla ofrecer servicios a todos los sectores sociales, étnicos, regionales y locales.

Se consideró, en el Instituto Departamental de Salud, que la Universidad sería la entidad ideal para establecer el convenio que permita continuar ofreciendo los programas que la División de Capacitación venía desarrollando; para cumplir con esta aspiración, firmaron el entonces director del Instituto Departamental de Salud el Dr. Germán Villacís Coral y rector de la universidad el Dr. Pedro Vicente Obando un convenio inter administrativo entre las dos entidades, cuyo objeto fue la cesión de los programas de educación no formal. Con el Acuerdo 006 del 2.002. El Consejo Superior de

la Universidad, se aprobaron los programas de la Escuela de Auxiliares, como una actividad de educación no formal adscrita al CESUN, bajo la dirección de la Dra. Maria Clara Yépez Chamorro, nombrándose en ese entonces como primera Coordinadora, a la especialista Ruth Seneida Chávez.

Para hablar hoy de los cincuenta años de la Escuela de Auxiliares es imprescindible recordar que, desde la fundación de la Universidad de Nariño, uno de sus anhelos fue crear el programa de medicina y solo después de 100 años ese deseo se hizo realidad, jugando un papel muy importante en ésta realidad la creación del Centro de Estudios en Salud CESUN y la cesión de los programas de educación no formal por parte del Instituto Departamental de Salud a la Universidad de Nariño.

Fue necesario comprender la necesidad de recorrer un camino en la formación de talento humano en Salud por parte de la Universidad, para fundamentar la creación de la facultad de Ciencias de la Salud que hoy en día funciona con dos programas: Promoción de la Salud y Medicina.

La historia de la Escuela de Auxiliares de Enfermería fue el camino en donde confluyeron sueños y anhelos que quisieron convertirse en realidad; de allí que su vida ha sido el ejemplo para la formación del talento humano en salud al servicio de la región y en procura de ofrecer una oportunidad a las poblaciones menos favorecidas.

Hoy, al celebrar medio siglo de su existencia, la reconstrucción de la historia no surge de una curiosidad por descifrar el pasado. Nace de una concepción y una realidad del presente, donde muchas generaciones son testigos de grandes esfuerzos de personas que comprometidas con el bienestar de la gente y el desarrollo de la región, han declarado que solo a través de la educación, es posible un mundo diferente y saludable.

Para el Centro de Estudios en Salud CESUN la historia de la Escuela de Auxiliares es la historia del devenir, con sentido humano, con orientación social al servicio de una comunidad.